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南京长江干堤加固砖
一捏就碎，施工队却无资
质。施工负责人表示：工程
确实有问题，不过只是局部
问题。——建议给施工的
负责人在堤下建个房子，每
年雨季让他全家住上一个
月！严格执行此法绝对能
杜绝豆腐渣工程！

——丁建伟（经理人）

我当年的经济学教授
曾举过一个例子：如果抛开
社会伦理不谈，抓住一个小
偷哪怕偷了10元也立马枪
毙从经济学的意义上讲是
比增加 1 万个防盗警察更
加有效的社会治理方式。
中国今天的问题是企业犯
罪成本过低。枪毙当然不
应提倡，但是大幅提高黑心
企业的黑心成本则是我们
通往诚信社会的必经之路。

——王冉（企业家）

高校频发腐败窝案，
112所211学校无一财务公
开。“高校腐败窝”成为新
流行词儿。与教学相比，有
些院长们，则更关心项目经
费如何报销能更容易、手中
如何可以掌握更多项目经
费、学校和学院之间的权责
利如何平衡。

——许晓书（媒体人）

谨防个体的负面演变为
行业溃败。前几天我站在街

头井盖上，学生提醒我要小
心突然塌陷，虽然现实未必
如想象的糟糕，但在信息不
透明的领域人们只能从恶推
定。少数食品药品企业的
问题，往往会造成网友的行
业性恐慌，没有普遍、无处
不在的预警式舆论监督，没
有有效的行政问责，更大面
积的焦虑必然扩散。

——沈阳（教授）

不管到哪个城市，我都
喜欢做同一个游戏：找不
同。转了一圈，发现这游戏
越做越难。咱家城市还真
都 是 祖 国 母 亲 的 一 奶 同
胞。从我的住处看出去，高
楼大厦都体现着北京CBD
的影子，连思乡之情都受到
干扰。走在街上，工地都似
曾相识，我是在上海、广州
还是深圳？成都的“不同”
在哪儿，慢慢寻找中。

——老腻（历史研究者）

事业单位改革关乎改
革的全局。从总体来看，中
国的单位分为行政、事业和
企业三大类，目前三类单位
的界线不清使得整个社会
的运行成一团糨糊。若事
业单位改革能取得进展，将
推动行政单位和企业的改
革，特别是为行政管理体制
改革创造更好的条件。

——李佐军（学者）
栏目主持：武云溥

4 月 18 日 凌 晨 4 时 45
分，山西省质量技术监督局
就可口可乐(山西)饮料公司9
批饮料疑混入含氯消毒液事
件召开第二次新闻通报会，
公布了山西省两家国家级检
测中心的检验结果，称：该 9
批次产品不会对人体健康造
成危害。（4月18日新华网）

抽检产品应是出问题当
天的产品，这是个常识，而山
西省食品质量安全监督检验
研究院副院长梁宝爱的解释
是，该公司成品仓库已无 2
月 4 日“问题可乐”的库存产
品，稽查人员经过多方努力
但仍未能在销售市场上获取
2月4日生产的饮料产品。

而专家组在“抽样送检
独缺事故发生后首日产品”
的情形下，就做出如此判断，
让人顿生狐疑。“问题可乐”
到底存不存在？这个关键性
问题依然未解。

“问题可乐”被爆出后，
山西方面连夜认定无害。然
而仅仅“无害”能否化解民众
疑虑？作为消费者，购买一
件产品，肯定不是以无害为

标准。
氯水混入饮料，确实会

对人体产生不利影响，暨南
大学食品学院教授傅亮指
出，氯水用于清洗消毒。正
常情况下，氯水不与饮料混
合，氯水与饮料混合属于生
产事故。他认为，氯是一种
强氧化剂，对人的消化道的
黏膜系统有很大的伤害。

最让人担心的是，在一
系列食品问题面前，“无害”
标准会成为食品检测的“通
用标准”。比如在塑化剂事
件中，专家认为，偶食少量受
DEHP或DINP（一种主要增
塑剂）污染的问题食品“不会
对人体造成伤害”；在二恶烷
事件中，专家认为“少量二恶
烷不会危害健康”等等，都让
人忧心。

问题不在于淡化这些污
染可乐的不利影响，而是往食
品饮料中加入有毒物质本身
性质就非常恶劣。此时，公众
不需要被“心理按摩”，而是希
望看到有关方面对涉案企业
依法进行调查、追责。

□张茂桂（教师）

“问题可乐”不能
仅以“无害”为标准

问题不在于淡化这些污染可乐的不利影
响。公众此时不需要被“心理按摩”，而是希
望看到有关方面依法调查、追责。

延安宝塔区卫生局 10
名公务员谎称“开会”却公
费旅游，引起网友热议。宝
塔区卫生局局长张永春说：

“这次旅游不是公费旅游，
是自费，主要错误是跟区政
府撒了谎，长达 8 天不在
岗。但安排集体旅游，主要
是考虑到他们已经两三年
没休过公休假了。”对于是
否公费旅游，当地纪检委很
神秘，表示“不便透露细
节”。（4月18日《华商报》）

对于这次集体旅游，在
局长看来，不仅是对“三年
未休公假职工”的人性化安
排，更与公费旅游的民间质
疑无涉，主要错误在于跟区
政府“不得已撒了谎”。

如果这些公务员的确三
年没休公假，在自费前提下，
完全可以由其自主申请轮
休；可是，单位为什么要组织
集体休假和集体旅游呢？

而纪检部门“不便透露细
节”的表态更让人疑窦丛生。
究竟是否公费旅游，这个真相
公布出来有那么难吗？

公务员集体旅游，在相

关部门那里，一下异化成了
一个简单的手续问题，至于
该行为是否违纪违法，则显
得无足轻重。

何伟在他的《寻路中
国》里写道：在中国，生活
中很多事情都要打制度的
擦边球。其中最基本的真
理就是，事后原谅比事前许
可要简单得多——公费旅
游就是最典型的例证。

这位局长现在说“主要
错误是不该撒谎”，可他心
里应该清楚，若事前请假组
织集体港澳游，依据现有规
定很难获得许可，所以卫生
局宁可组织集体旷工去旅
游；但是，虽然事前不能见
光，事后曝光却不要紧，只
需对上级主动承认不该撒
谎，就能寻求到事后原谅。

因此，纪检部门应尽快
公布真相。如公费旅游属
实，不仅要事前不许可，更要
事后严厉究责。当然，如不
是公费旅游的，集体出游是
否得当，是否会影响部门工
作，为什么又要撒谎呢？

□舒圣祥（媒体人）

集体旅游
错在撒了谎？

何伟在他的《寻路中国》里写道：在中
国，生活中很多事情都要打制度的擦边球。
公费旅游就是最典型的例证。


